

# THE SO-CALLED COIN OF 8 REALES OF OAXACA 1870.

by: Antonio Deana Salmerón

*The first notice of the existence of the 8 Reales Oaxaca 1870 was given by Henry Christensen, a prominent dealer in Spanish-American coins in the City of Madison, N.J. USA.*

*He began, for the very first time, to form an inventory, very complete as a matter of fact, of the 8 Reales from the 14 Mints that existed in Mexico during the 19th century, also including the one peso coins be they of the Balance Scale type or the Liberty Cap ones from 1898 to 1905.*

*Prior to forming this inventory Mr Christensen consulted and obtained information from more than ten strong 8 Reales collections in Mexico as well as in the United States, a Herculean task. He also edited a reference catalog for the big mail order auction of Feb. 21, 1958 held at 545 Fifth Avenue, N.Y.*

*In this reference catalog scarce and rare coins, which were not for sale, were listed and in each case indicating the collection where they belonged.*

*In the section dedicated to the coinage of Oaxaca with the number 764 he classified the 8 Reales 1870 A.E. as pertaining to the Pradeau collection. That is how we learned about the existence of this coin, classified as "very rare". The auction was realized under the title of "Silver Dollars from Independent Mexico."*

*The mail order catalog has been very useful for the collector of Mexican coins as we for the first time learned everything there was about the pieces of eight reales as well as the Balance Scale pesos and the Liberty Cap ones.*

*It really was a great service that Henry Christensen lent the collector of Mexican coins, reason for which we with these lines wish to recognize his magnificent work and also pay homage to his memory.*

*In the beginning of the sixties, the Mexican Numismatic Society published a monumental work written by Dr Alberto Francisco Pradeau Avilés with the title "NUMISMATIC HISTORY OF MEXICO" in four volumes, three of text and*

# LA SUPUESTA MONEDA DE 8 REALES DE OAXACA DE 1870

Por Antonio Deana Salmerón

La primera noticia que se tuvo de la existencia de la moneda de 8 Reales de Oaxaca de 1870 la dio a conocer Henry Christensen, destacado comerciante en monedas de Hispanoamérica de la ciudad de Madison, Nueva Jersey, en los EE. UU.

Henry Christensen se dio a la tarea de formular por vez primera un inventario, por cierto muy completo, de las monedas de 8 Reales de las 14 Casas de Moneda que existieron en México durante el siglo XIX, e incluyó también las monedas de 1 Peso del tipo "Balanza" y los "Pesos Fuertes" de 1898 a 1905 de las cuatro Cegas que los troquelaron.

El señor Christensen previamente, para formular este inventario, consultó y tomó información de más de una decena de colecciones fuertes de piezas de 8 Reales, tanto en México como en los EE. UU., —una obra de romanos en verdad— y editó un catálogo-referencia para la gran subasta por correo que se llevó a efecto el 21 de Febrero de 1958 y que tuvo lugar en el número 545 de la Quinta Avenida de Nueva York.

En este catálogo-referencia las monedas raras o rarísimas que no estaban a la venta fueron consignadas, indicando en cada caso la colección a la que pertenecían; en la sección dedicada a la Casa de Moneda de Oaxaca, con el número 764, clasificó el 8R de Oaxaca de 1870 con iniciales A.E., perteneciente a la Colección Pradeau. Fue así como nos enteramos de la existencia de esta moneda, clasificada como "muy rara". Sólo resta agregar que esta gran subasta se llevó a cabo con el título "DÓLARES DE PLATA DEL MÉXICO INDEPENDIENTE".

El catálogo de esta venta por correo ha sido y es de gran utilidad para el coleccionismo de las monedas de México, ya que por primera vez nos enteramos de todo lo que había en las piezas de 8 Reales, de los Pesos del tipo "Balanza" y de los "Pesos Fuertes"; fue en verdad un gran servicio que prestó Henry Christensen al coleccionismo de la moneda mexicana, por lo que por estas líneas hacemos pleno reconocimiento a su magnífica labor y como un homenaje a su memoria.

Al principiar la década de los años '60 la Sociedad Numismática de México publicó la



one of plates.

*In this work Dr Pradeau studied the 14 mints that existed in Mexico during the 19th century and as refers to Oaxaca on page 27 of the 4th volume with the number 10, he depicts the 8 Reales 1870 showing only the reverse thereby confirming the reference that Henry Christensen gave in his auction catalog.*

*In those days I used to visit Moises Verjovsky, a very important dealer in Mexican coins in Mexico City. On one occasion he offered me the 8 R Oaxaca 1870, but the coin was in a very poor condition with a lot of wear on both sides, reason for which I did not purchase it. I have to confess that by that time, in the sixties, I did not have sufficient experience to determine whether that coin of Verjovsky's was authentic or not.*

*In 1966 Neil S. Utberg of Edinburgh, Texas published a catalog of Republican 8 Reales and referring to the 8 R Oaxaca 1870, he comments only having knowledge of two pieces of this coin therefore not prizing it. This concludes the known references of this so-called coin of 8 R Oaxaca 1870.*

*In 1867 when the President of the Republic, Lic. Benito Juárez restored the republic for good, one of his principal preoccupations was that of re-establishing the metric decimal system as refers to the minting of coins and on Nov. 27, 1867 he issued a decree determining that the one peso coin would be the monetary unit of the nation and its fractional would be 50, 25, 10 and 5 centavos silver and one centavo copper. - This far reaching document was signed in the National Palace and published in the Official Gazette on Nov. 30, 1867. As of this date the new monetary system went into effect.*

*By that time the Mexican Republic had eleven mints and the superintendents, the directors and all the other functionaries of these establishments were informed and made aware of the change to be realized as to the minting of coins. They hurried to manufacture dies in order to put the new coins into circulation as soon as possible.*

*The Oaxaca Mint was prolific in minting the 8 Reales. However, it became the first mint of the interior to strike the one peso coin, type balance scale in 1869 and also the only one together with the Mexico City Mint to strike said type in that year. The remaining mints began their striking of balance scale pesos in 1870.*

*The mint at Oaxaca continued to strike one peso coins the years 1870 to 1873 when the minting of balance scale pesos was terminated*

obra monumental escrita por el Dr. Alberto Francisco Pradeau Avilés titulada "HISTORIA NUMISMÁTICA DE MÉXICO", que comprende cuatro tomos, tres de literatura y uno de láminas; en esta obra el Dr. Pradeau hizo el estudio de las 14 Casas de Moneda que existieron en México durante el siglo XIX y, en lo que respecta a Oaxaca, en la lámina XXVII del tomo IV, marcada con el número 10, ilustra la moneda de 8R de 1870 únicamente por su reverso; con esto se confirma la referencia que dio Henry Christensen en el catálogo de la subasta a que hago referencia.

Por aquellos días frecuentaba yo en la ciudad de México a Moisés Verjovsky, un comerciante muy importante de la moneda mexicana. En una ocasión me ofreció en venta una moneda de 8R de Oaxaca de 1870; pero era una moneda en pésimo estado de conservación, presentaba gran desgaste por ambas caras y estaba muy maltratada, razones por las cuales no la compré. Debo confesar que por aquella época de los años '60 no tenía la experiencia para poder determinar si aquella moneda de Verjovsky era una pieza auténtica o una moneda falsa.

En 1966 Neil S. Utberg (de la ciudad de Edimburgo, Texas, en los EE. UU.) publicó un catálogo de las monedas de 8 Reales de la República y al referirse a la moneda que nos ocupa, el 8R de Oaxaca de 1870, comentó que sólo tenía conocimiento de dos piezas de esta moneda y no les asignó precio.

Hasta aquí las referencias que se conocen acerca de la supuesta moneda de 8 Reales de Oaxaca de 1870.

Ahora veremos la parte oficial acerca de las acuñaciones de la Casa de Moneda de Oaxaca.

En 1867 el Presidente de la República Lic. Benito Juárez, al restaurar en definitiva la República, una de sus principales preocupaciones fue la de restablecer el Sistema Métrico Decimal en lo que se refiere a la acuñación de moneda y, en efecto, con fecha 27 de Noviembre de 1867 expidió el Decreto por el cual se determinó que la moneda de 1 Peso sería la unidad monetaria de la Nación y sus fraccionarias serían las de 50, 25, 10 y 5 Centavos de plata y 1 Centavo de cobre. Este trascendental documento fue firmado en Palacio Nacional y publicado en el Diario Oficial de la Federación con fecha 30 de noviembre de 1867. A partir de esta publicación entró en vigor con carácter de Ley el nuevo sistema monetario de México.

Por aquella época existían en la República Mexicana once Casas de Moneda y los Superintendentes, Directores y demás funcionarios de estos establecimientos quedaron enterados y advertidos del cambio que iba a realizarse en cuanto a la acuñación de moneda; se aprestaron a la fabricación de troqueles y matrices a fin de poner en circulación la nueva

as by decree by the President of the Republic, Don Sebastian Lerdo de Tejada on May 29, 1873 when the one peso minting was abolished in favor of the 8 Reales.

In view of the aforementioned the Oaxaca mint could not have struck 8 Reales coins in 1870, as in that year everybody was busy striking one peso coins not wanting to disobey a Presidential decree and law.

During my many years in the numismatic field I never ran across any more information regarding any 8 R Oaxaca 1870. Nobody spoke or commented on it.- On the other side, later more serious catalogs of Mexican coins do not list it. I have consulted "COINS OF MEXICO" by Frank W. Grove and it is not listed nor does it appear in Theodore W. Buttrey Jr and Clyde Hubbard's "A GUIDE BOOK OF MEXICAN COINS", a thing that confirms that this coin was never struck at the Oaxaca mint.

As a result I get to the bitter conclusion that the coin in the Pradeau collection as well as the one with Verjovsky and the two pieces mentioned by Neil S. Utberg were contemporary fakes. A significant detail and most important to indicate is that the 1870 coin illustrated in Dr. Pradeau's book shows the Oa mint mark which was not used until 1873. If this coin had been struck at the Oaxaca Mint, it is logical to believe that the "O" alone would have been used as it was progressively from the year 1861 to 1869.

This is of vital importance since it gives us the key to determine that this coin is a fake. Additionally, in 1870 it was not known that the mint was to return to the striking of 8 Reales. Consequently no new logotype as mintmark had been designed. All this tells us that the counterfeiting of these coins must have been done after 1873 when the Oa mintmark was used.

It is very sensitive and deplorable that Dr Pradeau, most important figure in Mexican Numismatics, has given so much erroneous information regarding the pieces in his collection. The case of the Oaxaca 8 R 1870 is not the only one as there is the one peso 1870 San Luis Potosí with the initial "H" which never existed but was registered in special catalogs for more than 30 years as well as several 8 Reales from Chihuahua, Guadalajara, Guanjuato, Mexico, San Luis Potosí and many others from other mints whose assayer initials never existed.

There is an extenuating situation as when Dr Pradeau started his collection neither guide nor catalog regarding Mexican coins existed and "old coins" were bought and sold as silver bullion

moneda a la mayor brevedad posible.

La Casa de Moneda de Oaxaca en 1869 fue basta en sus acuñaciones de piezas de 8 Reales; sin embargo fue la primera ceca del interior del país que acuñó la moneda de 1 Peso del tipo "Balanza" en el citado año de 1869 y fue la única también que junto con la Casa de Moneda de México acuñó moneda de este tipo en el año citado. Las demás cecas del país iniciaron las acuñaciones del Peso de la "Balanza" en 1870.

La Casa de Moneda de Oaxaca siguió normalmente sus acuñaciones de 1 Peso durante los años de 1870, 1871, 1872 y de 1873, en que terminó la acuñación de los Pesos del tipo "Balanza" por Decreto del Presidente de la República D. Sebastián Lerdo de Tejada, de fecha 29 de mayo de 1873, en que fue abolida la acuñación de monedas de 1 Peso para retornar a las acuñaciones de 8 Reales.

Por todo lo anterior la ceca de Oaxaca no pudo haber troquelado monedas de 8 Reales en 1870, porque estaba en todo su apogeo la acuñación de las monedas de 1 Peso y además no iban a desobedecer un Decreto presidencial con carácter de Ley.

Durante mi larga trayectoria en el terreno de la Numismática nunca más tuve noticia de la moneda de 8R de Oaxaca de 1870; nadie en el comercio la ofreció ni en las subastas la tuvieron en venta; es más: nadie habla de ella ni la comentan. Por otra parte en los últimos catálogos serios de la moneda mexicana no la consignan; he consultado el catálogo "COINS OF MEXICO" de Frank W. Grove y no la registra; tampoco aparece en "LA GUÍA DE LA MONEDA MEXICANA" de Theodore V. Buttrey Jr. y Clyde Hubbard, lo que confirma que esta moneda nunca fue troquelada en la Casa de Moneda de Oaxaca.

Por lo anterior expuesto llegó a la amarga conclusión de que tanto la moneda de la Colección Pradeau como la de Verjovsky y las dos piezas de que tuvo noticia Neil S. Utberg fueron MONEDAS FALSAS DE LA ÉPOCA.

Hay un detalle muy significativo y de suma importancia que es preciso señalar. La moneda de 1870 que ilustra en su obra el Dr. Pradeau ostenta la marca de ceca "OA", misma que no se usó sino hasta tres años después, en 1873. Si la moneda que nos ocupa hubiera sido acuñada en la Casa de Moneda de Oaxaca lógicamente hubieran usado como marca de fábrica la "O" sola, como venía usándose en años progresivos desde 1861 a 1869; esto es de vital importancia porque nos da la clave para determinar la falsedad de esta moneda. Por otra parte en 1870 aún no se sabía que se retornaría a la acuñación de piezas de 8 Reales y, por lo tanto, no se había diseñado un nuevo logotipo como marca de ceca para estas labraciones. Todo esto nos dice que la falsificación de estas

*by the kilo often with a mixture of cobs, pillars, busts and 8 Reales Republic and very few people took any interest at all in these coins.*

*Dr Pradeau was an outstanding person of noble feelings and with a warm personality. Kindness and simplicity adorned all his deeds always acting in good faith.*

*I had the honor and fortune to know him personally and corresponded plentifully with him until his death.*

*As Dr Pradeau had the opportunity to buy coins as pieces of silver at ridiculously low prices and not as collectors items, he never bothered nor worried about verifying the authenticity of these pieces, reason for which so many contemporary forgeries appeared and were reported as genuine.*

*In the seventies Dr Pradeau put his collection up for sale, collection, it was said to be very complete and the firm of "Superior Stamp & Coin" in Los Angeles, Cal. sold it in two or three sessions at auction. I trust that this information will be useful to collectors of 8 Reales and specially for those who collect the rare and beautiful coins of Oaxaca.*

Puebla de Los Angeles, México August 28, 1997. ADS.

monedas se hizo, por cierto muy bien lograda, después de 1873, en que ya se usaba la marca de ceca "OA".

Es muy sensible y lamentable que el Dr. Pradeau, figura principal de la Numismática de México, haya dado tanta información errónea de las piezas de su colección. El caso de la moneda de 1 Peso de 1870 de San Luis Potosí con inicial "H" que nunca existió y que durante más de 30 años se registró en los catálogos de la especialidad, así como un sinnúmero de piezas de 8R de Chihuahua, Guadalajara, Guanajuato, México, San Luis Potosí y mucho más de otras cecas cuyas iniciales de ensayadores nunca existieron.

En esta situación hay el atenuante de que, cuando el Dr. Pradeau inició su colección, no había ninguna guía ni catálogos sobre la moneda mexicana y las "monedas antiguas" se compraban y se vendían como metal de plata por kilo en lotes que traían revueltas las monedas macuquinas, columnarias, de busto y de 8 R de la República; muy contadas eran las personas que se interesaban en ellas.

El Dr. Pradeau fue una bellísima persona, de nobles sentimientos; adornaban su personalidad el don de gentes, la bondad y la sencillez y en todos los actos de su vida actuó con buena fe. Yo tuve la honra y la fortuna de conocerlo personalmente y mantuve con él copiosa correspondencia hasta su muerte.

Como el Dr. Pradeau tuvo la oportunidad de comprar monedas como piezas de plata a precio ínfimo y no como ejemplares de colección nunca se preocupó ni tuvo el cuidado de verificar la autenticidad de estas piezas; a ello obedece que hayan aparecido tantas monedas falsas de la época y que él reportó como ejemplares genuinos.

En la década de los años '70 el Dr. Pradeau puso en venta su colección que se decía era muy completa y encomendó la venta a la firma "Superior Stamp & Coin" de Los Angeles, California, que en dos o tres subastas remataron la Colección Pradeau.

Confío en que esta información sea de alguna utilidad para los coleccionistas de monedas de 8 Reales y muy especialmente a los que coleccionan las hermosas y raras monedas de Oaxaca.

Puebla de Los Angeles, México a 28 de agosto de 1997. ADS.



## DEL 23 AL 26 DE JUNIO HOTEL DEL PRADO CENTRO COMERCIAL GALERIAS

Av. Marina Nacional # 399  
Anzures, 11300 México, D. F.